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關開于縮短長者輪候安老宿位問題的發言稿 

主席，各位議員： 

你們好！關于目前長者輪候安老宿位時間太長，很多長者在未輪到

宿位之前已離世。這個現實的確需要引起我們全社會人士的高度關注，

從政府公布的數字顯示，目前全港共有安老宿位七萬一仟個，我想知

道：這七萬一仟個現有的宿位實際利用率是多少呢？我們是否應該首先

要將這些現有宿位充分利用起來，將有限的資源盡快發堀出來為長者提

供服務，以縮短這條輪候隊伍。以下我想從二個方面談這個問題：  

第一． 將現有的宿位最大限度地利用起來  

   現在社會上有接近四萬個私人院舍宿位，這些都是市場上現成有

的。政府大可以從政策層面去提升這些院舍的質素和服務水平，一方面

提高對他們的人手要求、監管條例、另一方面，在經濟上給予一些誘利，

使他們亦可以有適當的資源，象資助院舍一樣去聘請足夠的專業人員，

用高薪、低工時去聘請護理照顧人員；當然，政府亦可以建立一套嚴格

的淘汰機制，以確保服務質素得以保持。只要政策運用得當，無理由私

院的水平上不去。政府和社會要正視私院的進步，實際上近年來已有一

些從政府院舍離職的院長或高層人士在私院任職，許多各類的專業人員

已經在私院里發揮自己的才能。在市場上亦已有相當一部份的優質私院

出現。所以，我覺得大力提高私營安老院的質素使之與資助院舍水平接

近，政府增加向他們買位，是目前縮短長者輪候宿位時間的最快捷徑。

講到買位，我覺得政府要檢討目前一間私院只能買不超過 40 個位的政

策，我無辦法想象，如果一間 200 人以上的院舍，只買 40 個位，剩下

的百幾個位全部要按買位標準去做的現實可能性？我們都不知政府這

個政策的目的是什么？我們認為必須有七成的買位才能有效的保證院

舍的質素得以維持。 
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   大家知道私人院舍大部份是以綜援金收費為主。一個長者，能入住

到資助院舍，就能享受到一萬多元一月的生活水平，如有綜援的話，每

月還可多一千幾元的零用現金。而一個長者，入住到私院私位就只能得

到 4000--5000 千元的綜援生活水平，還是要分文不剩，政策又不準子女

補貼，你補貼幾多綜援就扣你幾多，即是只準你過窮日子。另一個現象

就是，有許多入住私院的長者，因為資產審查時超出少少而不合格領取

綜援，于是只得自己掏錢包交院費。他們就只能一邊住私院一邊又再審

請資助院舍，批得落來就晤曬自己掏荷包了。亦即是講：3  0  0  0 元的綜

援你無資格拿，但你有資格去拿成萬元一個月的津貼宿位。怪不得資助

宿位排長籠了。可想而之，為什么長者都愿意去排資助院舍。其實有很

多在私院住開的長者，排到資助院舍后，并不是個個都愿意去的，他們

已經熟悉了原來院舍里的姑娘、職員及一班長者老友，但為了經濟、為

了省錢都只得去，許多長者在臨走之前一段時間里，情緒低落，甚至哭。

這些現象在私院里是司空見慣的。 

第二．優化宿位編配方法 

現時的宿位安排是由社署中央統籌調配的，許多長者，收到入

住通知書後發覺，可能所派的院舍離家太遠，又或者院舍的環境、設備

不合自己意，不想去了；于是再換另一位長者補上，萬一另一位長者又

出現類似現象，這個宿位有可能空置半個月甚至一個月的時間。這種累

積的浪費是惊人的。一邊廂，很多長者遲遲等不到宿位，另一邊廂不少

的宿位在等人，為什么，我們不可以象“學券制＂的方式分配宿位。給

合符入住安老宿位的長者，發給“住宿券＂ 長者可以預先物色自己心

目中的院舍，甚至在院舍先排定隊，各院舍必定會更努力提升自己現有

的服務，以吸引更多拿着“住宿券＂的長者入住。這樣一來宿位空置時

間必然縮短。同時市場運作會產生末位淘汰的效應，到時將會涌現出更

多的優質院舍，香港的安老事業將進入良性競爭的發展階段。 
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         多謝大家        

                         

          

                      

 

 

中小企國際聯盟---安老工作委員會 

      付主席：  陳芳蒂  
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